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市市场场商商住住仓仓三三用用，，火火患患根根源源难难除除
聊城香江大市场住着2000商户，八成火灾因电而起

自列入省挂牌督办名单以来，
聊城当地政府部门对商场存在的火
灾隐患已耳熟能详，自5月13日集中
整治开始至今，商场大火依然难防。

香江市场消防隐患整治领导小
组成员、香江管委会一名负责人表
示，自集中整治开展以来，公安、消
防、工商、交通、安监、城管、管委会
连同市场物业，抽调170人的整治队
伍，在市场排查隐患，宣传车、执法
车在市场来回转了大半年，有成效
也有不尽如人意的地方。

“消防通道打通了，消防栓梳理
出来了。”该负责人说，为打通消防
通道，政府部门投入100万元，在主
要道路口设置了电子道闸和路桩，
对市场内停车位进行了重新画线，
设置导购图、分布图及路标，规范市
场交通秩序。

不如意的地方是，政府部门大
张旗鼓的消防安全整治行动总是遭
遇反弹。如今投巨资建设的电子道
闸，因商户嫌麻烦，更反对收费，再
加上破坏，已经停用。记者看到，有
工作人员对占用消防通道的车辆劝
离，车主有明显抵触情绪。

本报记者 王兴飞 王传胜

投百万建的道闸

商户嫌烦无奈停用

本报济南12月26日讯（记者
尉伟 通讯员 张海波 王全军）

26日，省新闻办公室召开劳动密
集型企业消防安全专项治理活动开
展情况新闻发布会，省政府安委会
已部署开展劳动密集型企业消防安
全专项整治。

据了解，此次整治的基本范围
为省内从事农产品加工、食品加工、
制药、纺织、服装、玩具、皮革、家具、
电子通信设备等制造业，员工总数
超过10人的劳动密集型企业及作
坊，重点整治这类企业、作坊所用厂
房、仓库、员工集体宿舍是否依法通
过建设工程消防验收或者竣工验收
消防备案，建筑防火间距、防火防烟
分区、消防设施设置是否符合国家
标准等九类内容。

对因责任不落实、工作不到位，
发生重大火灾事故的，按照省政府、
省公安厅要求对直接责任人先予以
免职，再依法依规处理，追究相关领
导等责任人的责任，各类评先评优
实行“一票否决”。

本报青岛12月26日讯（记者 蓝娜
娜 通讯员 张庆春） 青岛首辆有轨
电车在城阳区春阳路青岛农业大学门
前路段上轨后，26日上午，有轨电车开
始试运行前的首次调试，有轨电车驾驶
员也上车熟悉驾驶环境。

“经过4个月的学习，虽然已经对有
轨电车非常熟悉了，但是真正坐到青岛
的有轨电车里还是非常兴奋的。”有轨
电车驾驶员李梦说，即将试运行的有轨
电车与他们在苏州时的学习用车略有
不同，座椅布局和驾驶操作按钮排序也
有所不同。

记者注意到，与普通车辆不同，有
轨电车的反光镜是驾驶室内的两个电
脑屏幕，通过屏幕，驾驶员不仅能查看
后方情况，还可以查看车身两侧情况，
灯光、空调、车门等操作按钮也是通过
触摸屏来操作。

按照计划，山东首条有轨电车示
范线将于28日试运行。调试行驶中，
由于轨道、电路和车辆本身等有待磨
合，有轨电车的行车速度很慢。据介
绍，驾驶有轨电车最大的困难就是转
弯和过路口，当列车行驶时，转弯时速
低于8公里会停车，高于15公里容易
造成脱轨，因此为了确保安全，有轨电
车转弯时速需控制在8公里至15公里
之间。

在有轨电车完成试运行前的首次
调试后，有轨电车驾驶员开始在南车集
团有轨电车技术人员带领下进行试驾。
记者了解到，有轨电车驾驶员经常会做
出一个类似“走你”的手势，该手势名为

“手指口呼”，是有轨电车驾驶员在进行
日常操作前，不论车辆检车还是驾驶操
作必须要做的动作，以此提醒自己在安
全情况下，方可行车。

聊城香江大市场一名负
责人介绍，今年市场成为我省
首批集中曝光督办的32家重
大火灾隐患单位之一后，就开
展了各项整治。“最大的问题
就是用电问题，私接乱搭严
重，八成火灾因电而起。”

据了解，香江大市场最初
设计为商住两用，一楼为经营
场所，二三楼为储藏室和居住
场所。购房合同上就是商住两

用，一些商户就居住在店铺。
作为鲁西最大的综合商

业批发市场，起初，6000多家
商户都住在市场，近几年很多
商户购买了商品房，开始搬离
市场，目前还有2000余家商户
住在市场内。市场一楼为商铺
用电，二三楼为居民用电，电
价不一样，商户为了省钱，常
将二三楼的电引到一楼。加上
商户吃住都在店里，用电、用

气存在安全隐患。
据了解，香江市场被挂牌

督办以来，大小会议开了百余
次，要从根本上消除火灾隐
患，就要解决公共消防设施不
健全、占压消防通道、广告牌
遮挡窗户、商住仓“三合一”四
项问题。目前，前三项问题经
过多次整改，已解决得差不
多，就剩下“三合一”问题，成
为管理方最为头疼的问题。

“只要是火灾不出在自己
身上，商户都懒得去管，消防
意识很薄弱。”香江市场管委
会一名工作人员介绍，每次入
户宣传预防火灾都很难进门，
很多商户只顾做生意，根本不
愿意进行防火。

该市场本来就狭窄的过
道经常堆满了货物，一旦发

生 火 灾 ，消 防 车 辆 很 难 进
入 ，因 此 延 误 最 佳 灭 火 时
机。

对此，为减少车辆出入，
保证消防通道畅通，香江大
市场在出入口安装了电子道
闸。然而，没有预料到商户
的 意 见 很 大 ，才 实 行 几 个
月，就因为商户的反对、破

坏道闸设施，不得不停用了
道闸。

一家商户说：“大家都忙
着挣钱，只有火灾发生在自己
店铺或者临近的店铺，才会引
起警醒。”据调查，香江市场很
多商户消防意识淡薄，存在严
重的侥幸心理，这也是整改难
的主要原因。

香江市场管委会一名负
责人介绍，最近刚起草了一份
市场管理意见，主要涉及物业
管理问题，希望把选聘物业公
司的权利收归管委会。

目前，香江市场一二期各
有一家物业公司，均是业委会
选聘的，物业公司不参与防火
管理，也不注重这一块。

“如果物业公司收归市场
管委会，就会在监督、指导上

更有力。”这名负责人介绍，
管委会人员力量有限，一旦
物业公司归属管委会，就能
调度其力量，把工作做得更
细致。

再就是，香江市场管委会
隶属东昌府区，而消防、执法
部门直接由聊城市负责，香江
市场没有执法权，只能进行劝
导，很多商户根本不配合。

据了解，香江市场消防问

题由消防大队和派出所管理，
消防负责300平方米以上的营
业场所，派出所负责其余的场
所。一旦出了问题，双方管理
责权难分，存在互相推诿的现
象。整个香江市场作为一个大
的营业场所，肯定超过300平
方米，而具体到每一家商户，
营业面积均不足300平方米。
体制理不顺造成执法权限不
明，很难进行统一管理。

12月25日上午，聊
城香江大市场再次着
火，这已是近三年来第
36起火灾。该市场究竟
为何火灾不断？据了
解，该市场最初设计为
商住两用，商户住在店
铺，存在电瓶车充电、
冬季用电取暖等问题，
私接乱搭电线现象严
重，极易引发火灾。

香江市场再起火

本报记者
王传胜 王兴飞

延伸调查

相关链接

我省整治消防安全

有重大火灾先免职

有有轨轨电电车车上上轨轨，，驾驾驶驶员员试试驾驾
青岛有轨电车开始调试，明天试运行

管委会和物业各管一摊，权责难分

火灾没发生在自家店，就少有人关心

楼上楼下电费不同，商户私搭乱接

商户将货物堆积在二
楼、三楼，只留一条走人
的路。(资料片）

▲香江大市场住着
2000余家商户，私拉电线
问题严重。（资料片）
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